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MOT DU PRÉSIDENT 

Chers lecteurs et chères lectrices,  

Je suis heureux de vous retrouver pour la publication du  

ƴǳƳŞǊƻ ŘΩŀǳǘƻƳƴŜ нлму ŘŜ ƴƻǘǊŜ ōǳƭƭŜǘƛƴ Symbiose.  

Malgré le mouvement de personnel, le Conseil de bassin de 

la rivière Etchemin poursuit sans relâche son travail de 

ŎƻƴŎŜǊǘŀǘƛƻƴΦ [ŀ ŎƻƴŎŜǊǘŀǘƛƻƴ ŎΩŜǎǘ Ŝƴ ŜŦŦŜǘ ǳƴŜ ŘŜǎ ōŜƭƭŜǎ 

réalisations du CBE et elle se réalise entre autres par les 

actions concrètes réalisées sur le terrain. Dans ce contexte, 

nous sommes très fiers de présenter à la population cette 

semaine les contrats de bassin que nous avons signés avec 

nos partenaires du bassin au cours des dernières années. 

Nous profitons de cet évènement pour souligner le travail de ces organisations, municipalités ou 

ƛƴŘƛǾƛŘǳǎ ǉǳƛ ƻƴǘ Ł ŎǆǳǊ ƭŀ ōƻƴƴŜ ǎŀƴǘŞ ŘŜ ƴƻǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΣ Ŝǘ ǉǳƛ ǎΩŜƴƎŀƎŜƴǘ ŎƻƴŎǊŝǘŜƳŜƴǘ 

ŜƴǾŜǊǎ ƴƻǘǊŜ  Ƴƛǎǎƛƻƴ ŘŜ ƎŜǎǘƛƻƴ ƛƴǘŞƎǊŞŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ǇŀǊ ōŀǎǎƛƴ ǾŜǊǎŀƴǘΦ 
 

/ŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜΣ ƭŜ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ Řǳ 5ŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘǳǊŀōƭŜΣ ŘŜ ƭΩEnvironnement et de la Lutte contre 

les changements climatiques a renouvelé ƭŀ ŎƻƴǾŜƴǘƛƻƴ ŘΩŀƛŘŜ Ŧƛƴŀncière pour les organismes de 

bassin versant, en augmentant substantiellement le financement pour les trois prochaines 

ŀƴƴŞŜǎΤ ŎŜ ǎǳǇǇƻǊǘ ǇŜǊƳŜǘǘǊŀ ŀǳ /.9 ŘΩŀŎŎǊƻƞǘǊŜ ǎŜǎ ǊŞŀƭƛǎŀǘƛƻƴǎ Ŝƴ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŀǾŜŎ ǘƻǳǎ ǎŜǎ 

partenaires pour une meilleure  gestion dŜ ƭΩŜŀǳ Ŝǘ ŘŜǎ ǊŜǎǎƻǳǊŎŜǎ ǉǳƛ ȅ ǎƻƴǘ ŀǎǎƻŎƛŞŜǎΦ 

 

Nous entreprendrƻƴǎ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜ ǳƴ ǇǊƻƧŜǘ ǎǘƛƳǳƭŀƴǘ ŘŜ ŎƻƴŎŜǊǘŀǘƛƻƴ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ Řǳ ōŀǎǎƛƴ 

ǾŜǊǎŀƴǘ ŘŜ ƭŀ ǊƛǾƛŝǊŜ [Ŝ .ǊŀǎΣ ŀŦƛƴ ŘΩȅ ŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴŜ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ǘŜƴǘŀǘƛǾŜ 

Řǳ /.9 Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘΩǳƴ ǎƻǳǎ ōŀǎǎƛƴ ǾŜǊǎŀƴǘ ŘŜ ƭŀ ǊƛǾƛŝǊŜ 9ǘŎƘŜƳƛƴΦ bƻǳǎ ǎƻǳƘŀƛǘƻƴǎ ȅ ƳŜǘǘǊŜ ǎǳǊ 

pied, avec les forces vives du milieu (agriculteurs, industriels, citoyens, organisations, ministères 

et municipalitésύΣ ǳƴŜ ǘŀōƭŜ ŘŜ ŎƻƴŎŜǊǘŀǘƛƻƴ Řŀƴǎ ƭŜ ōǳǘ ŘΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ ƭŜǎ enjeux locaux et de mettre 

en place ensemble les solutions aux problèmes rencontrés. Nous avons confiance du succès de ce 

projet, car nous avons déjà réussi des projets avec les gens de ce secteur et nous y travaillons 

déjà.  /Ŝ ǇǊƻƧŜǘ ƴΩŜƳǇşŎƘŜǊŀ Ǉŀǎ ƭŜ /.9 ŘŜ ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŜ ǘƻǳǎ ǎŜǎ ŀǳǘǊŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ Řŀƴǎ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ 

ōŀǎǎƛƴǎ ǾŜǊǎŀƴǘǎ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ Ŝǘ ŎŜΣ ƎǊŃŎŜ ŀǳ ǘǊŀǾŀƛƭ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŞǉǳƛǇŜ 

professionnelle et engagée à la réalisation de notre mission. 

 

9ƴ ǘŜǊƳƛƴŀƴǘΣ ƧΩƛƴǾƛǘŜ ǘƻǳǎ ŎŜǳȄ ǉǳƛ ƻƴǘ Ł ŎǆǳǊ ƭŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǾŀƭŜǳǊ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ŝǘ ŘŜǎ 

ǊŜǎǎƻǳǊŎŜǎ ǉǳƛ ȅ ǎƻƴǘ ŀǎǎƻŎƛŞŜǎ ŘΩŀŘƘŞǊŜǊ ŀǳ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘŜ ōŀǎǎƛƴ ǾŜǊǎŀƴǘ ŘŜ ƭŀ ǊƛǾƛŝǊŜ 9ǘŎƘŜƳƛƴΣ Ǉƭǳǎ 

nous serons nombreux plus grandes serons nos chances de succès. 

Bonne lecture ! 

François Duchesneau, Président 
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MOT DE LA DIRECTRICE GÉNÉRALE 

Chers lecteurs, chères lectrices, 

Le début de notre période estivale aura été cette année des plus 

mouvementée. En effet, à la fin du mois de mai, ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ /.9 

ǎΩŜǎǘ Ǿǳe réduite par le départ de Pauline, en poste au CBE 

depuis 2 ans et demi à titre de chargée de projets PDE, qui a 

ŎƘƻƛǎƛ ŘŜ ǊŜƭŜǾŜǊ ŘŜ ƴƻǳǾŜŀǳȄ ŘŞŦƛǎ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ 

ROBVQ. Elle reste ainsi dans le monde des OBV et poursuivra 

ǎƻƴ ŘŞǾƻǳŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ Ŝƴ ŀǇǇǳȅŀƴǘ ƭŜǎ h.± Řǳ 

vǳŞōŜŎ Řŀƴǎ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜ ƭŜǳǊǎ ƴƻǳǾŜŀǳȄ ƭƛǾǊŀōƭŜǎΦ  

Afin de combler ce départ, ce sont deux nouveaux employés qui ont fait leur entrée au CBE en 

juin. France Gagnon, nouvellement diplômée en biologieΣ ŀ Ƨƻƛƴǘ ƭΩŞǉǳƛǇŜ Ŝƴ ǘŀƴǘ que chargée de 

projets milieu agricole. Son expérience de productrice agricole combinée aux nouvelles notions 

de biologie apprises lui ont porté fruit. Elle a su persuader une grande majorité des producteurs 

visés par le projet Mise en valeur du ruisseau Boutin et du tributaire sans nom à y participer. Quant 

Ł CƭƻǊƛŀƴ tŜǊǊŜǘΣ ǎǳŎŎŜǎǎŜǳǊ ŀǳ ǇƻǎǘŜ ŘŜ ŎƘŀǊƎŞ ŘŜ ǇǊƻƧŜǘ t59Σ ƛƭ ŀ ǎǳ ǎΩƛƳǇǊŞƎƴŜǊ ǊŀǇƛŘŜƳŜƴǘ ŘŜǎ 

différents dossiers prévus pour la saison estivale et les a tous mené à terme, notamment en ce 

qui a trait à la sensibilisation avec les écoles et les associations de lac, mais également les projets 

ŘΩŀŎǉǳƛǎƛǘƛƻƴ ŘŜ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜ Ŝǘ ƭŜǎ ŎƻƴǘǊŀǘǎ ŘŜ ŎŀǊŀŎǘŞǊƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƳƛƭƛŜǳȄ ƘǳƳƛŘŜǎΦ 9ƴŦƛƴΣ ƴƻǘǊŜ 

équipe terrain estivale composé de Danick Landry, Laurianne Lamontagne et Pascale Blais ont 

travaillé avec ténacité sur le dossier majeur du CBE depuis 5 ans : la berce du Caucase, en réalisant 

ƭΩƛƴǾŜƴǘŀƛǊŜΣ ƭΩŞǊŀŘƛŎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŜ ǎǳƛǾƛ ŘŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜǎ ŎƻƭƻƴƛŜǎ ǎǳǊ ƴƻǘǊŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ Ŝƴ Ǉƭǳǎ ŘΩŀǇǇǳȅŜǊ 

les chargés de projets dans leurs différentes activités terrain.    

WŜ ǘƛŜƴǎ ŜƴŎƻǊŜ Ŝǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ Ł ǊŜƳŜǊŎƛŜǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ Řǳ /.9Σ ǎŀƴǎ ǉǳƛ ǘƻǳǘ ŎŜ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ƭƛǊŜȊ 

Ŝǎǘ ƛƳǇƻǎǎƛōƭŜΦ aŜǊŎƛ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ Ł ƭΩƛƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ Řǳ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘΩŀŘƳinistration et aux appuis de nos 

différents partenaires.  Bonne lecture! 

 

 

 

Andréane Chabot, Directrice générale  
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Lô£QUIPE 2018                             

C'est avec plaisir que nous vous présentons les différents membres ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ /.9 ǉǳƛ 

collaborent aux succès de nos projets. 

Andréane Chabot est directrice générale du CBE, titulaire 

ŘΩǳƴ ōŀŎŎŀƭŀǳǊŞŀǘ Ŝƴ ƎŞƻƎǊŀǇƘƛŜ Ŝǘ ŘΩǳƴŜ ƳŀƞǘǊƛǎŜ Ŝƴ 

BƛƻƎŞƻǎŎƛŜƴŎŜǎ ŘŜ ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘΦ 9ƭƭŜ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜ Řŀƴǎ 

ƭΩǳƴƛǾŜǊǎ ŘŜǎ ƻǊƎŀƴƛǎƳŜǎ Ře bassins versants depuis 2012. 

!ƴŘǊŞŀƴŜ ŀ ǊŜƧƻƛƴǘ ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ /.9 Ŝƴ нлмп Ŝǘ ŀǎǎǳƳŜ ƭŜ 

poste de directrice générale depuis 2015. !ǾŜŎ ƭΩŀƛŘŜ ŘŜ ǎƻƴ 

équipe, elle établit de nouveaux partenariats afin 

ŘΩŞƭŀōƻǊŜǊ Ŝǘ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ǎǳǊ ƭŜ 

terrƛǘƻƛǊŜ ŘŜ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎƳŜ. 

Florian Perret Ŝǎǘ ǘƛǘǳƭŀƛǊŜ ŘΩǳƴ ōŀŎŎŀƭŀǳǊŞŀǘ Ŝƴ 

DŞƻƎǊŀǇƘƛŜ Ŝǘ !ƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘΩǳƴ ŘƛǇƭƾƳŜ ŘΩƛƴƎŞƴƛŜǊƛŜ 

ŘŜ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ǊǳǊŀƭ Ł ƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŞ [ȅƻƴ LLL Ŝƴ CǊŀƴŎŜ Ŝƴ нлмрΦ Lƭ 

a complété une maîtrise en Biogéosciences de 

ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŞ [ŀǾŀƭ Ŝƴ нлмтΦ  

CƭƻǊƛŀƴ ŀ ǊŜƧƻƛƴǘ ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ /.9 Ŝƴ Ƨǳƛƴ нлму Ŝǘ ŀǎǎǳƳŜ ƭŜ 

poste de chargé de projet tƭŀƴ 5ƛǊŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩ9ŀǳ όt59ύΦ Ses 

expériences acquises au fil de sa carrière en rédaction de 

plans de gestion pour des réserves naturelles, en relevés de terrain, en inventaires écologiques et 

en cartographie sont des atouts qui lui permettront assurément de réaliser les différents mandats 

qui lui sont confiés.  

France Gagnon a récemment terminé une formation 

universitaire en biologie à ƭΩ¦v!/ Ŝǘ cumule plus de 20 

ŀƴƴŞŜǎ ŘΩexpérience dans le milieu ŘŜ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜΣ ǎƻƛǘ 7 

années en horticulture ainsi que 13 autres années à titre de 

ǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜ ŘΩǳƴŜ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ŀƎǊƛŎƻƭŜΦ  

France ǎΩŜǎǘ ƧƻƛƴǘŜ Ł ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ /.9 Ŝƴ Ƨǳƛƴ нл18 à titre de 

chargée de projets en milieux agricole. Elle pourra ainsi 

mettre à profit ses connaissances et son expertise au 

service, entre autres, ŘŜ ƴƻǎ ǇǊƻŘǳŎǘŜǳǊǎ ŀƎǊƛŎƻƭŜǎ Ŝǘ Ł ƭΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ ŎǳƭǘǳǊŀƭŜǎΦ 

Elle est également en charge des dossiers sur les espèces exotiques envahissantes.  
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Nancy Gagnon travaille au CBE deǇǳƛǎ нлмо Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳΩŀŘƧƻƛƴǘŜ 

administrative. Nancy a complété un DEP en Secrétariat et 

comptabilité, et poursuit actuellement un baccalauréat en 

administration. Elle ǎΩƻŎŎǳǇŜ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳǇǘŀōƛƭƛǘŞ ŀǳ ǎŜƛƴ 

du CBE.  

 

 

 

 

Pour la saison estivale 2018, nous avons eu le plaisir de 

travailler avec une équipe dynamique composé, de gauche 

à droite, de Danick Landry, étudiant de 1re année en 

ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ cynégétique et halieutique au 

cégep de Baie-Comeau, Laurianne Lamontagne, étudiante 

de 2e année en techniques du milieu naturel au cégep de St-

Félicien et Pascale Blais, étudiante de 2e année en 

ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ƘƻǊǘƛŎƻƭŜ ŘŜ ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ Ł ƭΩƛƴǎǘƛǘǳǘ ŘŜ 

technologie agroalimentaire de La Pocatière.  
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Pour sa douzième année, le CBE fournit près de 2500 arbres et 

arbustes à sa communauté ! 
Par Pauline Marquer, chargée de projets 

/ƻƳƳŜ Ł ǎƻƴ ƘŀōƛǘǳŘŜΣ Ł ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ Řǳ Ƴƻƛǎ ŘŜ ƭΩŀǊōǊŜ Ŝǘ ŘŜǎ ŦƻǊşǘǎΣ ƭŜ CBE a organisé une 

campagne annuelle de distribution de végétaux. 

5ŜǇǳƛǎ ŘƻǳȊŜ ŀƴǎ ŘŞƧŁΣ ƭŜ /.9 ǎŜ ƳƻōƛƭƛǎŜ ŀŦƛƴ ŘΩŀƛŘŜǊ ƭŜǎ ŎƛǘƻȅŜƴǎΣ ǊƛǾŜǊŀƛƴǎΣ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞǎΣ ŞŎƻƭŜǎΣ 

associations de lacs, et agriculteurs à la revégétalisation des bandes riveraines du territoire. Le 24 

et 25 mai 2018, près de 600 arbustes et 1700 arbres ont été redistribués à la communauté afin de 

ǎŜƴǎƛōƛƭƛǎŜǊ ƭŜǎ ŎƛǘƻȅŜƴǎ Ł ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ǊƛŎƘŜǎǎŜ ƴŀǘǳǊŜƭƭŜ Ŝǘ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜΦ 

En effet les arbres et arbustes en bandes riveraines jouenǘ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ ǊƾƭŜǎ Υ ŦƛƭǘǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜŀǳ 

Ŝǘ ŘŜǎ ǇƻƭƭǳŀƴǘǎΣ ǊŞǘŜƴǘƛƻƴΣ ǎǘŀōƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ōŜǊƎŜǎ Ŝƴ ǾǳŜ ŘŜ ƳƛƴƛƳƛǎŜǊ ƭΩŞǊƻǎƛƻƴ ŘŜǎ ǎƻƭǎΦ Lƭǎ 

offrent également abris et habitats pour la faune indigène, et protègent des vagues et des grands 

vents. 

Les cours dΩŜŀǳ ŘŜ ƭŀ ȊƻƴŜ 9ǘŎƘŜƳƛƴμ [ŞǾƛǎ-9ǎǘ ƻƴǘ ƎǊŀƴŘŜƳŜƴǘ ōŜǎƻƛƴ ŘŜ ǾƻǘǊŜ ŀƛŘŜ ǇǳƛǎǉǳΩƛƭǎ 

ǎƻƴǘ ǎǳƧŜǘǎ Ł ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎ ǇǊƻōƭŝƳŜǎ ŘΩŞǊƻǎƛƻƴΣ ŘŜ ǎŞŘƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴΣ ŘŜǎ ǘŜƳǇŞǊŀǘǳǊŜǎ ŞƭŜǾŞŜǎ Ŝǘ 

ǇǊŞǎŜƴǘŜƴǘ ŘŜǎ ǎƛƎƴŜǎ ŘΩŜǳǘǊƻǇƘƛǎŀǘƛƻƴΦ tŜǳ ŘŜ ǊƛǾŜǎ ǇƻǎǎŝŘŜƴǘ ǳƴ ŎƻǳǾŜǊǘ ǾŞƎŞǘal suffisant et 

adéquat, mais vous pouvez faire la différence ! 

Depuis 2008, le CBE a distribué plus de 12 000 arbustes, et 122 000 arbres. Le CBE est fier de 

poursuivre cet effort de sensibilisation et d'éducation environnementale par la distribution 

annuŜƭƭŜ ŘΩŀǊōǊŜǎ Ŝǘ ŀǊōǳǎǘŜǎΦ  /ŜǘǘŜ ŀŎǘƛǾƛǘŞ Ŝǎǘ ǊŜƴŘǳŜ ǇƻǎǎƛōƭŜ ƎǊŃŎŜ ŀǳ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜǎ CƻǊşǘǎΣ 

ŘŜ ƭŀ CŀǳƴŜ Ŝǘ ŘŜǎ tŀǊŎǎ Ŝǘ ǇŀǊ ƭŀ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩ!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŦƻǊŜǎǘƛŝǊŜ Řǳ {ǳŘ Řǳ vǳŞōŜŎ 

ό!CнwύΣ ŀƛƴǎƛ ǉǳΩŀǾŜŎ ƭŀ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇŞǇƛƴƛŝǊŜ !ƎǊƻŦƻǊΦ 
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[Ŝǎ ƧŜǳƴŜǎ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŀǳ ǎŜǊǾƛŎŜ Řǳ Ƴƻƛǎ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Η 
Par Pauline Marquer, chargée de projets 

 

Le vendredi 1er juin 2018Σ ƭŜǎ ŞƭŝǾŜǎ ŘŜ ƭΩŞŎƻƭŜ ǇǊƛƳŀƛǊŜ ŘŜǎ aŞŀƴŘǊŜǎ Ł {ŀƛƴǘ-Léon-de-Standon 

ont pour une sixième année, procédé à la plantation de près de 100 arbres au bord de la rivière 

Etchemin. 

" ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ Řǳ Ƴƻƛǎ ŘŜ ƭΩŜŀǳΣ ǘǊƻƛǎ ƳŜƳōǊŜǎ Řǳ /.9 ƻƴǘ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞ ƭŜǎ ŞƭŝǾŜǎ Ŝǘ ƭŜǳǊǎ 

ǇǊƻŦŜǎǎŜǳǊǎ Řŀƴǎ ƭŀ ǊŜǾŞƎŞǘŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ōŀƴŘŜǎ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜǎ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ tƻǳǊ ƭŜ /.9Σ ŎΩŜǎǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ 

une belƭŜ ƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜ ǎŜƴǎƛōƛƭƛǎŜǊ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ƧŜǳƴŜǎ ŀǳȄ ǊƾƭŜǎ ŘŜǎ ōŀƴŘŜǎ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜǎ Ŝǘ Ł ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ 

des arbres pour les biens et services rendus par ces derniers, dont notamment le maintien de la 

ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ŘŜ ƴƻǎ ǊƛǾƛŝǊŜǎ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ōƛƻŘƛǾŜǊǎƛǘŞ ŀǎǎƻŎƛŞŜΦ 

DǊŃŎŜ Ł ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŦƻǊŜǎǘƛŝǊŜ ŘŜǎ ŘŜǳȄ ǊƛǾŜǎ ό!CнwύΣ ŎƘŀǉǳŜ ŞƭŝǾŜ Ŝǎǘ ǊŜǇŀǊǘƛ ŀǾŜŎ ǳƴ ŀǊōǊŜΣ ŀŦƛƴ 

ǉǳΩƛƭǎ ǘǊŀƴǎƳŜǘǘŜƴǘ Ł ƭŜǳǊ ǘƻǳǊΣ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŘŜ ǇǊƻǘŞƎŜǊ ƴƻǎ ŞŎƻǎȅǎǘŝƳŜǎΦ 

 

En après-ƳƛŘƛΣ ƭŜ /.9 ŀ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǇǊƻŎŞŘŞ Ł ƭŀ ǊŜƭŃŎƘŜ Ŝƴ ƳƛƭƛŜǳ ƴŀǘǳǊŜƭ ŘΩombles de fontaine, 

Ŏƻƴƴǳǎ ŀǳǎǎƛ ǎƻǳǎ ƭŜ ƴƻƳ ŘŜ ǘǊǳƛǘŜ ƳƻǳŎƘŜǘŞŜΦ /ΩŜǎǘ Ŝƴ ƳŀǊǎ 2018 que les jeunes du Centre du 

Portage à Saint-aŀƭŀŎƘƛŜ ǎŜ ǎƻƴǘ Ǿǳǎ ŎƻƴŦƛŜǊ ƭŀ Ƴƛǎǎƛƻƴ ŘΩŞƭŜǾŜǊ ŘŜ ƧŜǳƴŜǎ ŀƭŜǾƛƴǎ ŘǳǊŀƴǘ ǇǊŝǎ ŘŜ 

quatre mois, afin de procéder à leur ensemencement plus tard dans la saison. Pour survivre, 

ƭΩomble de fontaine a besoin de conditions particulières : une eau froide, claire et bien oxygénée, 

ŘŜǎ ŦƻǎǎŜǎ Ŝǘ ŀōǊƛǎΣ ǳƴ ŦƻƴŘ ǊƻŎŀƛƭƭŜǳȄ Ŝǘ ǇŜǳ ǇǊƻŦƻƴŘ ǇƻǳǊ ƭŀ ǊŜǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴΦ 9ƴ ŎŜ ǎŜƴǎΣ ƭΩŜǎǇŝŎŜ 

est fragile Ŝǘ ǎŜƴǎƛōƭŜ ŀǳȄ ƳƻŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ǎƻƴ ƘŀōƛǘŀǘΦ [ΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ǇŜǊƳŜǘ ŀƛƴǎƛ Ł ƭŀ ǊŜƭŝǾŜ ŘŜ 

ŘŜƳŀƛƴ ŘŜ ǇǊŜƴŘǊŜ ŎƻƴǎŎƛŜƴŎŜ ŘŜ ǘƻǳǘ ƭŜ ŎȅŎƭŜ ŘΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜǎ ǘǊǳƛǘŜǎ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ŘŜǎ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞǎ ŘŜ 

ǎǳǊǾƛŜ ŘŜ ƭΩŜǎǇŝŎŜΦ ¦ƴ ōŜŀǳ ǇǊƻƧŜǘ ǊŜƴŘǳ ǇƻǎǎƛōƭŜ ƎǊŃŎŜ Ł ǳƴŜ ŎƻƴǘǊƛōǳǘƛon de la Pisciculture des 

Monts de Bellechasse; de Saint-Damien-de-Buckland. 
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Un mois de juin rempli de fêtes pour le CBE ! 
Par Andréane Chabot, directrice générale 

Le Conseil de bassin de la rivière Etchemin (CBE) était 

présent à la toute première édition de la fête de la 

pêche de St-Odilon de Cranbourne le samedi 9 juin 

2108. La municipalité a ensemencé la rivière 

ŘΩƻƳōƭŜs de fontaine et les citoyens étaient tous 

invités à venir la taquiner! En partenariat avec la 

Fondation de la faune du Québec, la municipalité a 

remis à 50 jeunes de moins de 18 ans une canne à 

ǇşŎƘŜ ŀƛƴǎƛ ǉǳΩǳƴ ǇŜǊƳƛǎ ŘŜ ǇşŎƘŜ ǾŀƭƛŘŜ ƧǳǎǉǳΩŁ 

ƭŜǳǊ ƳŀƧƻǊƛǘŞΣ ŘŜ ǉǳƻƛ ǎǳǎŎƛǘŜǊ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ Ł 

la pêche!  

tƻǳǊ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴΣ ƭŜ /.9 ŀ ǘŜƴǳ ǳƴ ƪƛƻǎǉǳŜ Ŝǘ ƻǊƎŀƴƛǎŞ 

sur le siǘŜ ƭŜ ǊŀƭƭȅŜ ŘŜ ƭΩ9ǘŎƘŜƳƛƴΤ мм ǉǳŜǎǘƛƻƴǎΣ 

énigmes et épreuves étaient disposées sur le site. Il 

ǎΩŀŘǊŜǎǎŀƛǘ Ł ǘƻǳǘŜ ƭŀ ŦŀƳƛƭƭŜ Ŝǘ ŀōƻǊŘŀƛǘ ŘŜǎ ǘƘŝƳŜǎ 

comme les espèces exotiques envahissantes, les 

ƛƴŘƛŎŀǘŜǳǊǎ ŘŜ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘΩŜŀǳΣ ƭΩƘŀōƛǘŀǘ Ŝǘ ƭŜǎ Ǉƻƛǎǎƻƴǎ 

de ƭŀ ǊƛǾƛŝǊŜ 9ǘŎƘŜƳƛƴ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ŘΩŜŀǳ 

potable. 

 

5Ŝ ǇƭǳǎΣ ƭŜ /.9 ŞǘŀƛǘΣ ǇƻǳǊ ǳƴŜ оŜ ŀƴƴŞŜ ŎƻƴǎŞŎǳǘƛǾŜΣ ǇǊŞǎŜƴǘ Ł ƭŀ рŜ ŞŘƛǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŦşǘŜ ŘŜ ƭΩŜau de 

Lévis, le samedi 16 juin 2018.  

Organisé par Rues principales Saint-Romuald, cet 

évènement ludique et festif, situé au parc du Rigolet à 

[ŞǾƛǎΣ ǎΩƛƴǎŎǊƛǘ Řŀƴǎ ǳƴ ŎƻǳǊŀƴǘ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘǳǊŀōƭŜ 

et écologique. Cette fête a différents objectifs, parmi 

ƭŜǎǉǳŜƭǎ Υ ŀōƻǊŘŜǊ ƭŀ ǘƘŞƳŀǘƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ǎƻǳǎ ǘƻǳǘŜǎ ǎŜǎ 

ŦŀŎŜǘǘŜǎΣ ǊŜŘƻƴƴŜǊ ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳ ŦƭŜǳǾŜ Ŝǘ Ł ǎŜs affluents dans 

un contexte de loisir aux citoyens ainsi que de faire 

connaître et de promouvoir le secteur. 

9ƴŎƻǊŜ ǳƴŜ Ŧƻƛǎ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜΣ ƭŜ /.9 ŀ ǇǊƻǇƻǎŞ ƭŜ ǊŀƭƭȅŜ ŘŜ ƭΩ9ǘŎƘŜƳƛƴ ŀǳȄ ŎƛǘƻȅŜƴǎ Ŝǘ ǇŀǊǘŀƎŜŀƛǘ ƭŜ 

kiosque avec le COBARIC. Puisque les deux (2) organismes se partagent le territoire de la ville de 

Lévis, chacun pouvait y promouvoir ses activités réalisées et en cours. 
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Les membres du CBE explorent un secteur du monde agricole ! 
Par Andréane Chabot, directrice générale 

Le Conseil de bassin de la rivière Etchemin (CBE) a tenu mercredi le 20 juin 2018, sa 2e sortie des 

membres. La sortie des membres a été instaurée par le CBE en 2017 et vise à faire découvrir ou 

redécouvrir à ses membres les richesses de notre patrimoine naturel et bâti.  

9ƴ нлмтΣ ƭŜǎ ƳŜƳōǊŜǎ ŀǾŀƛŜƴǘ Ǉǳ ǇǊƻŦƛǘŜǊ ŘΩǳƴŜ 

sortie guidée de 3 heures à la Grande plée Bleue. 

Cette année, les membres se sont vu inviter à 

visiter une ferme laitière, ses installations ainsi 

ǉǳŜ ƭŜǎ ǊƛŎƘŜǎǎŜǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ ƻōǎŜǊǾŜǊ Ŝƴ terre 

agricole. Puisque tout le secteur aval du bassin 

versant de la rivière Etchemin est en zone 

agricole, cette visite a permis aux membres de 

ŎƻƳǇǊŜƴŘǊŜ ƭŜǎ ŜƴƧŜǳȄ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘŀǳȄ Ŝǘ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜǎ Ŝƴ ƭƛŜƴ ŀǾŜŎ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜΦ  

M. James Allen, vice-président restauration au CBE, mais également président de la Fédération 

ŘŜ ƭΩ¦t! ŘŜ /ƘŀǳŘƛŝǊŜ-Appalaches, nous a ouvert les portes de ses terres et bâtiments afin que 

les membres du CBE découvrent le fonctionnement robotisé de la traite des vaches, mais 

égalemeƴǘ ƭŜǎ ŎǳƭǘǳǊŜǎΣ ƭŜ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ Ŝǘ ƭŜ ƳƛƭƛŜǳ ƘǳƳƛŘŜ ǇǊŞǎŜƴǘ ǎǳǊ ǎŜǎ ǘŜǊǊŜǎΦ  

Malgré la température incertaine, une dizaine de 

ƳŜƳōǊŜǎ ǎŜ ǎƻƴǘ ŘŞǇƭŀŎŞǎ ŀŦƛƴ ŘΩŜƴ ŀǇǇǊŜƴŘǊŜ 

davantage sur la production laitière et les normes 

environnementales régissant une entreprise 

agricole. 

 

 

5ŜǾŜƴƛǊ ƳŜƳōǊŜ ŎΩŜǎǘ Υ 

Devenir membre est une façon concrète de soutenir le CBE dans la réalisation de sa mission. Les 

ƳŜƳōǊŜǎ ǎƻƴǘ ŞƭƛƎƛōƭŜǎ ŎƻƳƳŜ ŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘŜǳǊǎ ŘŜ ƭΩh.± Ŝǘ ŘŞǘƛŜƴƴŜƴǘ ŎŜǊǘŀƛƴǎ ŀǾŀƴǘŀƎŜǎ ŎƻƳƳŜ 

recevoir régulièrement ŘŜ ƭΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘŜ ƭΩh.±Σ ƭŜǎ ŀǾƛǎ ŘŜ ŎƻƴǾƻŎŀǘƛƻƴ ŀǳȄ 

assemblées, de même que le bulletin biannuel Symbiose. Vous serez également convié(e) en 

ǇǊƛƳŜǳǊ Ł ŎƘŀŎǳƴ ŘŜǎ ŞǾŝƴŜƳŜƴǘǎ ǇǳōƭƛŎǎ ǉǳΩƻǊƎŀƴƛǎŜ ƭŜ /.9Φ 

!ƭƻǊǎ ǉǳΩŀǘǘŜƴŘŜȊ-vous pour en parler autour de vous ! 
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Une première corvée de nettoyage payante pour le secteur de St-

Léon ! 
Par Andréane Chabot, directrice générale 

 
Pour une première année, le Conseil de bassin de la rivière Etchemin (CBE) a organisé la 1re corvée 

de nettoyage de la rivière Etchemin, en collaboration avec un citoyen de St-Léon-de-Standon, 

Anthony Tawell.  

/ΩŜǎǘ Ł ƭŀ ǎǳƛǘŜ ŘΩǳƴ ŀǊǘƛŎƭŜ ǇŀǊǳ Řŀƴǎ ƭŀ ǾƻƛȄ Řǳ {ǳŘ Ŝƴ Ƴŀƛ ŘŜǊƴƛŜǊΣ ǊŜƭŀǘŀƴǘ ƭΩŞǘŀǘ ŘŜǎ ǊƛǾŜǎ ŘŜ ƭŀ 

rivière Etchemin dans le secteur de St-Léon-de-Standon par M. Tawell, qui sillonne le secteur en 

kayak régulièrement et qui constate chaque année un nombre important de déchets sur les rives, 

que le CBE a pris contact avec ce dernier afin de mettre conjointement sur pied une corvée de 

nettoyage des rives de la rivière. En effet, M. Tawell récolte à chacune de ses sorties sur la rivière 

un bon nombre de déchets et souhaitait que les citoyens prennent conscience de cette 

problématique.  

 

aΦ ¢ŀǿŜƭƭ Ŝǘ ƭŜ /.9 ƻƴǘ ŘƻƴŎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎ ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŜǊ ƭŀ мǊŜ ŎƻǊǾŞŜ ŘŜ ƴŜǘǘƻȅŀƎŜ ŘŜ ƭŀ ǊƛǾƛŝǊŜ 

9ǘŎƘŜƳƛƴΣ ǎŜ ŎƻƴŎŜƴǘǊŀƴǘ ǎǳǊ ǳƴ ǘǊƻƴœƻƴ ŘΩŜƴǾƛǊƻƴ у ƪƳΣ ŘŞōǳǘŀƴǘ Ł ƭΩh¢W ŘŜ {ǘ-Léon-de-Standon 

et se terminant à la halte routière de St-aŀƭŀŎƘƛŜΦ [ΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ǎΩŜǎǘ ŘŞǊƻǳƭŞŜ ǎŀƳŜŘƛ ƭŜ т ƧǳƛƭƭŜǘ Ŝƴ 

après-ƳƛŘƛ ǎƻǳǎ ǳƴ ōŜŀǳ ǎƻƭŜƛƭ ŘΩŞǘŞΗ ¦ƴŜ ŘƛȊŀƛƴŜ ŘŜ ŎƛǘƻȅŜƴǎ ŞǘŀƛŜƴǘ ǇǊŞǎŜƴǘǎ ŀŦƛƴ ŘŜ ǊŀƳŀǎǎŜǊ 

ŘŞōǊƛǎ Ŝǘ ŘŞŎƘŜǘǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ǊƛǾŜǎ Ŝǘ Řŀƴǎ ƭŜ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΤ ōǊƛǉǳŜǎΣ ǇƴŜǳǎ, pièces de voitures, vaisselles 

cassées sont des exemples de déchets récoltés. 

[ŀ нŜ ŞŘƛǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŎƻǊǾŞŜ ǎŜǊŀ ŀǎǎǳǊŞƳŜƴǘ ǊŜƴƻǳǾŜƭŞŜ ƭΩŀƴ ǇǊƻŎƘŀƛƴ ǎǳǊ ǳƴ ŀǳǘǊŜ ǘǊƻƴœƻƴ ŘŜ ƭŀ 

rivière!
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La Tortue des bois dans le bassin versant de la rivière Etchemin 

est-elle encore présente? 
Par Andréane Chabot, directrice générale 

 

Le CBE, en collaboration avec le MFFP et ƭŜ .ǳǊŜŀǳ ŘΩŞŎƻƭƻƎƛŜ ŀǇǇƭƛǉǳŞŜ ό.9!ύ, ont procédé au 

printemps 2018 Ł ƭŀ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ Ŝǘ ƭΩƛƴǾŜƴǘŀƛǊŜ ŘŜ ¢ƻǊǘǳŜ ŘŜǎ ōƻis (Glyptemys insculpta), une 

espèce désignée comme vulnérable au Québec et qui détient depuis 2010 le statut de « menacée 

» au Canada en vertu de la Loi sur les 

espèces en péril.  

En raison du caractère de ses dépôts 

meubles (sableux), la zone Etchemin|Lévis-

Est possède de nombreux habitats 

ǇƻǘŜƴǘƛŜƭǎ ƛƴǘŞǊŜǎǎŀƴǘǎ ǇƻǳǊ ƭΩŜǎǇŝŎŜΣ 

notamment aux alentours des rivières 

Etchemin et à la Scie. Selon le Centre de 

données sur le patrimoine naturel du 

Québec (CDPNQ), la tortue des bois a 

ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŞǘŞ ƻōǎŜǊǾŞŜ Ŝƴ нллс ŀǳȄ ŀōƻǊŘǎ 

de la rivière Etchemin, à la hauteur du 

secteur de Saint-Romuald, dans la ville de Lévis. De plus des traces de tortues auraient été 

également observées près de Saint-Luc, en amont de territoire du CBE en 2017. 

Le CBE a donc sélectionné ces deux secteurs ŘŜ ƭŀ ǊƛǾƛŝǊŜ 9ǘŎƘŜƳƛƴ ŀŦƛƴ ŘΩȅ ǊŞŀƭƛǎŜǊ ƭŜǎ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜǎΦ 

Le terrain a été réalisé entre le 9 mai et le 14 juin 2018. Trois (3) ŎŀƳǇŀƎƴŜǎ ŘΩƛƴǾŜƴǘŀƛǊŜǎ ƻƴǘ ŞǘŞ 

réalisées pour chaque secteur. De plus, des caméras ont été installées dans le secteur de St-Luc 

pendant deux semaines, gracieuseté du BEA. Malheureusement, nos efforts de recherches se sont 

ŀǾŞǊŞǎ ƴǳƭΣ ǇǳƛǎǉǳΩŀǳŎǳƴŜ ǘƻǊǘǳŜ ƴΩŀ ŞǘŞ aperçue.  

Malgré le résultat de nos recherches, le CBE croit que la tortue des bois est encore présente sur 

le territoire, principalement en amont du territoire, là où les inventaires étaient difficiles en raison 

de ƭŀ ȊƻƴŜ ŘΩŀǳƭƴŀƛŜǎ ǘǊŝǎ ŘŜƴǎŜ Ŝǘ qui rendait les déplacements difficiles. Il était ardu de fouiller 

ŀǳ ǇŜƛƎƴŜ Ŧƛƴ ǘƻǳǘ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ ǎŀŎƘŀƴǘ ǉǳΩǳƴŜ ǘƻǊǘǳŜ ǇŜǳǘ ǎŜ ǊŜǘǊƻǳǾŜǊ ƧǳǎǉǳΩŁ олл Ƴ Řǳ ŎƻǳǊǎ 

ŘΩŜŀǳΦ Par contre, pour la section aval de la rivière, beaucoup de perturbation ont été noté, 

notamment des sentiers de VTT directement aux sites propices à la tortue.  

Le CBE poursuivra ses recherches dans les années à ǾŜƴƛǊΦ 5ΩƛŎƛ ƭŁΣ ƻǳǾǊŜȊ ƭΩǆƛƭΗ  

 

 

©Charles Jutras  
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À la recherche du Fouille-roche gris! 

Par Florian Perret, chargé de projets PDE 

 

Le Conseil de bassin de la rivière Etchemin a entamé cet été, une campagne de pêches électriques 

en partenariat avec le ministère des CƻǊşǘǎΣ ŘŜ ƭŀ CŀǳƴŜ Ŝǘ ŘŜǎ tŀǊŎǎΦ [Ŝ ōǳǘ Şǘŀƛǘ ŘΩŀŎǉǳŞǊƛǊ ŘŜǎ 

connaissances sur la diversité piscicole se trouvant dans la rivière Etchemin et ses affluents. 

[ΩƻōƧŜŎǘƛŦ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭ Şǘŀƛǘ ŘŜ ǘǊƻǳǾŜǊ ǳƴŜ ŜǎǇŝŎŜ ŘŜ Ǉƻƛǎǎƻƴ ƳŜƴŀŎŞ ŀǳ /ŀƴŀŘŀΣ ƭŜ CƻǳƛƭƭŜ-roche 

griǎ όtŜǊŎƛƴŀ ŎƻǇŜƭŀƴŘƛύΦ /ŜǘǘŜ ŜǎǇŝŎŜ Ŝǎǘ ǇǊŞǎŜƴǘŜ Řŀƴǎ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ ŘΩŀǳǘǊŜǎ h.± ŘŜ ƭŀ 

région de Chaudière-!ǇǇŀƭŀŎƘŜǎ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭΩh.± Řǳ /ƘşƴŜ Ŝǘ ƭΩh.± ŘŜ ƭŀ /ƾǘŜ-du-Sud. Il 

ƴΩŜȄƛǎǘŜ ŀǳŎǳƴŜ ŘƻƴƴŞŜ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ŎŜ Ǉƻƛǎǎƻƴ ǇƻǳǊ ƭŜ ōŀǎǎƛƴ ŘŜ ƭŀ ǊƛǾƛŝǊŜ Etchemin.  

Le Fouille-roche gris est un petit poisson de la 

famille des percidés. Sa taille peut varier entre 34 

Ŝǘ см ƳƳΦ Lƭ ǎΩƻōǎŜǊǾŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǊƛǾƛŝǊŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ƭŀŎǎ 

ayant des substrats composés de gros sable, de 

gravier et de galets. Il se capture le plus souvent, 

dans les zones de rapides et les fosses. 

25 stations ont été inventoriées en pêche 

électrique sur toute la longueur de la rivière 

9ǘŎƘŜƳƛƴΦ aŀƭƘŜǳǊŜǳǎŜƳŜƴǘ ŎŜǘǘŜ ŜǎǇŝŎŜ ƴΩŀ 

pas été capturée lors des journées de pêche 

électrique. Plusieurs stations ont été inventoriées également sur la rivière à la Scie sans plus de 

succès concernant cette espèce. 

Néanmoins cela a permis de déterminer les 

ŜǎǇŝŎŜǎ ŘŜ Ǉƻƛǎǎƻƴ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ ǊŜǘǊouver 

Řŀƴǎ ƭŀ ǊƛǾƛŝǊŜ 9ǘŎƘŜƳƛƴΧ 

Le CBE tient à remercier ses partenaires : le 

aCCtΣ ƭΩh.± Řǳ CƭŜǳǾŜ {ǘ-WŜŀƴΣ ƭΩh.± ŘŜ ƭŀ ȊƻƴŜ 

Řǳ /ƘşƴŜ Ŝǘ ƭŜ .ǳǊŜŀǳ ŘΩŞŎƻƭƻƎƛŜ ŀǇǇƭƛǉǳŞŜΦ 
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Le CBE à la recherche de macroinvertébrés benthiques ! 
Par Andréane Chabot, directrice générale 

 

Pour la 2e année dans le cadre du projet « 5Ŝǎ ǊƛǾƛŝǊŜǎ ǎǳǊǾŜƛƭƭŞŜǎ Υ ǎΩŀŘŀǇǘŜǊ ǇƻǳǊ ƭΩŀǾŜƴƛǊΗ ηΣ 

ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ /.9 ŎƻƳǇƻǎŞŜ ŘΩ!ƴŘǊŞŀƴŜ /ƘŀōƻǘΤ ŘƛǊŜŎǘǊƛŎŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ Ŝǘ ŘŜ CƭƻǊƛŀƴ tŜǊǊŜǘΤ ŎƘŀǊƎŞ ŘŜ 

ǇǊƻƧŜǘǎ t59 ƻƴǘ ǇǊƻŎŞŘŞ ƭŜ мо ǎŜǇǘŜƳōǊŜ ŘŜǊƴƛŜǊ Ł ƭΩŞŎƘŀƴǘƛƭƭƻƴƴŀƎŜ ōŜƴǘƘƛǉǳŜ ŘŜ ŘŜǳȄ ǊƛǾƛŝǊŜǎ 

du territoire; la rivière des Couture à Lévis et un tributaire de la rivière Etchemin sans nom à St-

Léon-de-Standon. 

[ΩŞŎƘŀƴǘƛƭƭƻƴƴŀƎŜ ŘŜǎ ƳŀŎǊƻƛƴǾŜǊǘŞōǊŞǎ ōŜƴǘƘƛǉǳŜǎΤ ŎƻƳǇƻǎŞǎ ƳŀƧƻǊƛǘŀƛǊŜƳŜƴǘ ŘΩƛƴǎŜŎǘŜǎ 

ŀǉǳŀǘƛǉǳŜǎΣ ǎΩƛƴǎŝǊŜ Řŀƴǎ ǳƴ ǾŀǎǘŜ ǇǊƻƧŜǘ ŘΩǳƴŜ ŘǳǊŞŜ ŘŜ ǘǊƻƛǎ ŀƴǎΣ ŎƻƻǊŘƻƴƴŞ ǇŀǊ ƭŜ ƎǊƻǳǇŜ 

ŘΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘΩŞŎƻǎǳǊǾŜƛƭƭŀƴŎŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ όDо9ύΣ Ŝǘ ŦƛƴŀƴŎŞ ǇŀǊ ƭŜ CƻƴŘǎ ±ŜǊǘ Řǳ aƛƴƛǎǘŝǊŜ Řǳ 

Développement durableΣ ŘŜ ƭΩ9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ [ǳǘǘŜ ŎƻƴǘǊŜ ƭŜǎ ŎƘŀƴƎŜƳŜƴǘǎ ŎƭƛƳŀǘƛǉǳŜǎΦ 

 

Les principaux objectifs de ce projet provincial 2017-нлнл ǎƻƴǘ ŘΩƛƴŦƻǊƳŜǊ Ŝǘ ǎŜƴǎƛōƛƭƛǎŜǊ ƭŜǎ 

acteurs du milieu à la vulnérabilité des écosystèmes aquatiques face aux changements 

cliƳŀǘƛǉǳŜǎΦ Lƭ ǾƛǎŜ ŀƛƴǎƛ ƭŀ ƳƛǎŜ ǎǳǊ ǇƛŜŘ ŘΩǳƴ ǊŞǎŜŀǳ ǇŜǊƳŀƴŜƴǘ ŘŜ ǎǳƛǾƛ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ ŀŦƛƴ ŘŜ 

ŘƻŎǳƳŜƴǘŜǊ ƭΩŀŘŀǇǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞǎ ōŜƴǘƘƛǉǳŜǎ ŀǳȄ ŎƘŀƴƎŜƳŜƴǘǎ ŎƭƛƳŀǘƛǉǳŜǎΦ 

Parmi les acteurs impliqués, 17 OBV sont parties prenantes de ce projet et seront amenés à 

ŀŎǉǳŞǊƛǊ ŘŜǎ ŘƻƴƴŞŜǎ ǎǳǊ ƭΩŞǘŀǘ ŘŜ ǎŀƴǘŞ Ǝƭƻōŀƭ ŘŜ ŘŜǳȄ ǎǘŀǘƛƻƴǎ ǇŜǊƳŀƴŜƴǘŜǎ ŘŜ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ ŘŜ 

leur territoire. Ces données en main, les principaux acteurs du milieu seront ainsi mieux outillés 

ǇƻǳǊ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ŘŜǎ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜǎ ŀŦƛƴ ŘŜ ǎΩŀŘŀǇǘŜǊ ŀǳȄ ŘƛǾŜǊǎŜǎ ǇŜǊǘǳǊōŀǘƛƻƴǎ ǉǳΩŀƳŝƴŜǊƻƴǘ ƭŜǎ 

changements climatiques. 
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Le projet Revégétalisation des bandes riveraines du St-Henri 

urbanisé va bon train ! 

Par Andréane Chabot, directrice générale 

Le Conseil de bassin de la rivière Etchemin (CBE), en collaboration avec la municipalité de St-Henri, 
a débuté cet été le projet Revégétalisation des bandes riveraines du St-Henri urbanisé. Ce projet 
consiste à évaluer les bandes riveraines des propriétaires riverains dans le secteur urbanisé de St-
Henri, de proposer un aménagement adéquat aux propriétaires et de réaliser ces aménagements, 
le tout sur une période de 2 ans.  

WǳǎǉǳΩŁ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘΣ ǳƴ ƛƴǎǇŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭŀ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞ ŘŜ {ǘ-IŜƴǊƛΣ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞ ŘΩǳƴ ƳŜƳōǊŜ ŘŜ 
ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ /.9Σ ƻƴǘ ǊŜƴŘǳ ǾƛǎƛǘŜ Ł ǇǊŝǎ ŘŜ с4 propriétaires sur les 80 visés par le projet afin de 
leur expliquer plus en détail en quoi consiste le projet, de les sensibiliser aux multiples bienfaits 
ŘŜ ƭŀ ōŀƴŘŜ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜ Ŝǘ ŘŜ ŘƛǎŎǳǘŜǊ ŀǾŜŎ ŜǳȄ ŘŜǎ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞǎ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŜǳǊ ōŀƴŘŜ 
riveraine. De ŎŜ ƴƻƳōǊŜΣ ǳƴŜ ǘǊŝǎ ŦƻǊǘŜ ƳŀƧƻǊƛǘŞ ŀ ŘŞƳƻƴǘǊŞ ŘŜ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ Ł ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊ ŀǳ ǇǊƻƧŜǘΦ 

Rappelons que selon le règlement de zonage de la municipalité de St-Henri n°409-лрΣ ƭΩŀǊǘƛŎƭŜ 
ммоΦн ǎǘƛǇǳƭŜ ǉǳΩǳƴŜ ōŀƴŘŜ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜ ŎƻƴŦƻǊƳŜ Řƻƛǘ ƳŜǎǳǊŜǊ ŀǳ ƳƛƴƛƳǳƳ мл ƳŝǘǊes si la pente 
de la rive est inférieure à 30 % et au minimum 15 mètres sur la pente de la rive est supérieure à 
30%.  

LES PROCHAINES ÉTAPES : Cet automne, le 
CBE finalisera les rencontres avec les 
propriétaires et réalisera les plans 
ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘǎ ǇƻǳǊ ƭes propriétaires 
désirant participer au projet. Ces plans seront 
par la suite présentés aux propriétaires afin 
que chacun y trouve satisfaction. Le CBE 
entrera par la suite dans la phase de 
planification de la réalisation des 
aménagements afin que la plantation se 
ǊŞŀƭƛǎŜ Řŝǎ ƭŀ ŦƻƴǘŜ ŘŜǎ ƎƭŀŎŜǎ Ŝǘ ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ Řǳ 
beau temps!  

 

[ŀ ƎǊŀƴŘŜ ƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ŘŜǎ ǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ǇƻǳǊ ŎŜ ǇǊƻƧŜǘ ŘŞƳƻƴǘǊŜ ǉǳΩŜƴǎŜƳōƭŜΣ ŎƛǘƻȅŜƴǎΣ 
ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞ Ŝǘ ƻǊƎŀƴƛǎƳŜǎΣ ƴƻǳǎ ǇƻǳǾƻƴǎ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ Ł ƭΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ŝǘ ŘŜǎ 
ressources lui étant associées! 
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La Chaudière-!ǇǇŀƭŀŎƘŜǎΣ ŘΩŀǘǘŀǉǳŜ ǇƻǳǊ ƭŀ ƭǳǘǘŜ Ł ƭŀ ōŜǊŎŜ Řǳ 

Caucase! 

Par Andréane Chabot, directrice générale 
 

En mars dernier avait lieu la conférence de presse annonçant les projets qui recevaient une aide 

ŦƛƴŀƴŎƛŝǊŜ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ Řǳ CƻƴŘǎ ŘΩŀǇǇǳƛ ŀǳ ǊŀȅƻƴƴŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǊŞƎƛƻƴǎ όC!wwύΦ " ŎŜǘ ŜŦŦŜǘΣ ƭŜ 

projet déposé par le Regroupement des organismes de bassins versants de la Chaudière-

Appalaches a reçu une aide financière de 969 000 $ sur trois ans afƛƴ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ǳƴ 

projet mobilisateur : ƭΩhŦŦŜƴǎƛǾŜ ǊŞƎƛƻƴŀƭŜ ŘŜ ƭǳǘǘŜ Ł ƭŀ ōŜǊŎŜ Řǳ /ŀǳŎŀǎŜ Ŝƴ /ƘŀǳŘƛŝǊŜ-Appalaches. 

Le projet dispose ŘΩǳƴ ŎƻƻǊŘƻƴƴŀǘŜǳǊ 

régional chargé de concerter les acteurs et 

de coordonner les actions. Le projet vise 

ǘƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ Ł ŘǊŜǎǎŜǊ ǳƴ ǇƻǊǘǊŀƛǘ 

cartographique de la distribution de 

ƭΩŜǎǇŝŎŜ Řŀƴǎ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ ŘŜ ƭŀ /ƘŀǳŘƛŝǊŜ-

Appalaches, laquelle est partagée entre 9 

des 40 organismes de bassins versants 

(OBV) de la province. À cet égard, une 

fiche de signalement et une base de 

données permettront la compilation et la 

validation des observations.  

Pour le CBE, les actions entreprises cet été ŎƻƴǎƛǎǘŀƛŜƴǘ Ł ǊŞŀƭƛǎŜǊ ƭΩƛƴǾŜƴǘŀƛǊŜΣ ƭΩŞǊŀŘƛŎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŜ 

ǎǳƛǾƛ ŘŜǎ ǎƛǘŜǎ Ŏƻƴƴǳǎ Ł ǘǊŀǾŜǊǎ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ǇǊƻƧŜǘǎ Ƴƛǎ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜǇǳƛǎ нлмп ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ 

5Ŝ ƴƻǳǾŜŀǳȄ ǎƛǘŜǎ ƻƴǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŞǘŞ ǊŀǇǇƻǊǘŞǎ ŀǳ /.9 ǇŀǊ ƭΩŜƴǘǊŜƳƛǎŜ ŘŜǎ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞǎΦ [ΩŞǉǳƛǇŜ 

terrain du CBE a donc validé la présence ou non de la berce du Caucase à ces nouveaux sites, en 

plus de compiler toutes les données recueillies afin de les transmettre au coordonnateur régional.  

 

Pour les 2 prochaines années, minimum, le CBE poursuivra ses efforts de lutte en concertation 

avec tous les acteurs du milieu concerné de près ou de loin par cette énorme problématique afin 

de réaliser une éradication efficace. Le suivi devra cependant se poursuivre sur plusieurs années 

afin de ne pas perdre en vain tous les efforts déployés depuis 2014!  
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